
Conselho Municipal de Meio Ambiente - CONSEMAC

Câmara Técnica da Bacia Drenante à Baía de Sepetiba

ATA DE REUNIÃO 

_________________________________________________________________
REUNIÃO: 39ª DATA: 17.04.2013

INÍCIO: 10:00h                       TÉRMINO: 12:30h

LOCAL: Sala de Reunião da SMAC
_________________________________________________________________
COORDENADOR: Julio Cesar Jucá (Acqua Consulting)

RELATOR SUPLENTE: Magda Valverde (SMAC)

_________________________________________________________________
1- PARTICIPANTES

Presentes:
Magda  Valverde  (SMAC);  Vera  Oliveira  (SMAC),  Marisa  Valente  (SMU),
Adriana Lucia Ninio (SMO), Oton Brito (SMO), Helcio Maia (ASSAERJ), Tito
Luiz de Araujo Neto (INEA), Julio Cesar Jucá (ACQUA CONSULTING).

Ausentes Justificados:
ABES/RIO

Ausentes não Justificados: 
SMH e FAM/RIO.

Convidados:
William Vilar (SMAC).
_________________________________________________________________
2- ASSUNTOS TRATADOS:

Em decorrência da ausência da SMH na reunião, responsável pela relatoria desta 
conforme estabelecido na reunião de 19/12/2013, a SMAC assumiu esta tarefa.

A  SMAC  informou  que  na  reunião  ordinária  do  CONSEMAC  ocorrida  em
09/04/2013 foram eleitos  como membros  da  CTBDBS o INEA e  a  empresa



Acqua Consulting, sendo esta última indicada na última reunião para exercer a
Coordenadoria desta Câmara.

Foi realizada a leitura da ata da 38ª reunião, aprovada com revisões a serem
incorporadas pela Adriana (SMO). 

A SMAC solicitou informações da SMU quanto à aprovação da área na região
de Guaratiba onde será  realizada a  Jornada Mundial  da Juventude (JMJ) no
período de 23 a 28 de julho de 2013. Marisa (SMU) informou que, pelo seu
conhecimento, não foi formado processo na SMU, só houve a emissão de licença
para urbanização da área, baseada nas licenças expedidas pelo INEA e SMAC.

Tito (INEA) informou que a área onde se realizará a JMJ, e as áreas II e V do
loteamento Vila Mar de Guaratiba (antiga Fazenda Sagap), é frágil e apresenta
locais com presença de mangues. O INEA exigiu a redução do número de lotes
em aproximadamente 800 unidades para evitar a ocupação de faixas marginais
de proteção e da vegetação de mangue.

Marisa  (SMU) informou que foram aprovados os tipos multi  e  unifamiliares,
com  critérios  edilícios  a  serem  estabelecidos  posteriormente.  Marisa  (SMU)
solicitou  ao  INEA  que  realizasse  uma  apresentação  sobre  o  processo  de
licenciamento da área da JMJ, mas Tito (INEA) informou que o licenciamento
desta atividade (Vila Mar) foi sujeito à EIA/RIMA, analisado e aprovado por
outro setor, e que poderia fornecer a cópia da Licença. 

Para verificar os impactos ambientais da Jornada Mundial da Juventude, Marisa
(SMU) sugeriu que fossem consultados os órgãos que estarão envolvidos com o
evento dentre eles:  CETRIO, SMS, Defesa  Civil,  Corpo de Bombeiros,  Casa
Civil, etc.

Tito (INEA) informou que o Plano de Desenvolvimento Sustentável da Bacia da
Baía  de  Sepetiba  (PDS)  está  sendo  coordenado  pela  Secretaria  Estadual  do
Ambiente  (SEA) e  não pelo INEA o que dificulta o pedido de realização de
apresentação. 

Jucá  (Acqua Consulting)  informou que foi  elaborado pela  Vera (SMAC) um
resumo dos assuntos já tratados na CTBDBS desde seu início, em 5/11/2003,
visando à elaboração do planejamento dos trabalhos da CTBDBS para o ano de
2013,  solicitando  que  ao  receberem  a  cópia,  por  e-mail,  todos  lessem  e
comentassem.

Vera (SMAC) ressaltou que a CTBDBS foi  iniciada em 2003 e suspensa em
2005, após a realização de cinco reuniões, e que somente em 2010 os trabalhos
foram reiniciados. 



A partir  de  uma  leitura  preliminar  deste  resumo  feita  pela  SMAC e  Acqua
Consulting foram destacados alguns assuntos, discutidos na reunião:

a) Sugestão da SMAC de elaboração de um mapa da bacia contendo as Áreas
de  Planejamento  (AP),  bairros,  bacias  e  sub-bacias,  atividades
potencialmente poluidoras, indústrias e vegetação, a ser encaminhado aos
membros  da CTBDBS.  Quanto à  vegetação,  Magda (SMAC) informou
que a Coordenadoria dispõe de um sistema georreferenciado em meio web
denominado  sigfloresta  que  está  disponível  para  qualquer  pessoa,  cujo
caminho é: sigfloresta.rio.rj.gov.br direto na guia de internet, ou entrando
pelo Google e digitando a palavra sigfloresta;

b) Convidar um técnico da SMAC para apresentar  os problemas da AP-5
área  que  abrange  a  bacia  da  baía  de  Sepetiba,  conforme  sugestão  da
reunião de 04/2010;

c) PEU  (Projeto  de  Estruturação  Urbana)  de  Guaratiba.  Marisa  (SMU)
informou que a minuta do PEU Guaratiba foi concluída em dezembro de
2012,  e  está  em fase  de  análise  pelas  outras  secretarias  e  INEA,  para
posterior realização de audiências públicas e consolidação do PL (Projeto
de Lei). Ocorre que, por força do Plano Diretor, que definiu prazo até abril
de  2013  para  apresentação  dos  seguintes  regulamentos:  RPT
(Regulamento  de  Parcelamento  da  Terra),  RLF  (Regulamento  de
Licenciamento  e  Fiscalização),  RCE  (Regulamento  de  Construção  e
Edificações), além do LUOS (Lei de Uso e ocupação do Solo) os projetos
de  PEU’s  foram  postergados.  Marisa  informou  ainda  que  quando  da
aprovação  do  Plano  Diretor  pela  CMRJ  o  projeto  teve  mais  de  1.000
emendas a serem analisadas e que com os projetos de PEU’s não deve ser
diferente. Na data da reunião a SMU tinha uma reunião agendada com o
INEA e INEPAC para discussão do entorno do sítio Burle Marx.

d) A  apresentação  pela  SMO/RIOAGUAS  do  Plano  Municipal  de
Saneamento está sendo realizada no CONSEMAC conforme definido pelo
Presidente do CONSEMAC na reunião de 08/2010;

e) Buscar  junto  à  SMAC/CRH  a  documentação  fornecida  à  CTBDBS
referente  ao  Plano  Estratégico  de  Recursos  Hídricos  das  Bacias
Hidrográficas do Guandu, Guarda e Guandu-Mirim;

f) Buscar junto ao INEA informação sobre a elaboração do Plano de Manejo
do Parque da Pedra Branca e Restinga, conforme informado na reunião de
02/2011;



g) A  apresentação  da  primeira  etapa  (diagnóstico)  do  Plano  de
Desenvolvimento  Sustentável  da Bacia  da Baía  de  Sepetiba (PDS),  foi
realizada na reunião de 09/2011. Tito (INEA) ressaltou que o Plano não é
um projeto e,  portanto,  não dispõe  de  verba  alocada,  apenas  indica  os
valores  que  deverão  ser  investidos;  que  o  PDS  está  em fase  final  de
conclusão, que possui um site e que ele vai mandar por e-mail o caminho.
Tito (INEA) não tem previsão de quando ocorrerá a apresentação visto
que o trabalho está sendo conduzido pela SEA/INEA e realizado por uma
empresa situada no Paraná, Cobrape, e que ele irá solicitar a apresentação
à Presidência do INEA. Informou ainda que o PDS não trabalhou os dados
básicos,  mas  os  pré-existentes  para  a  área,  e  a  partir  do  diagnóstico
apresenta 3 cenários: como está hoje – ocupação irregular descontrolada e
crescimento do distrito industrial; de desaceleração da economia mundial;
e opção com o foco ambiental. 

________________________________________________________________
3- PROXIMA REUNIÃO
Data: 15 de maio de 2013, às 10:00h
Local: Sala de Reunião da SMAC 

Rio de Janeiro, 18 de abril de 2013.

Magda Valverde


